

共生の実相

命の線引きを問う

2017年の梅雨のある日。重慶の

関東地方の総合病院に救急搬送され、その日のうちに亡くなつた。母親の入院を機に居場所を失い、約1ヶ月の間に9カ所のショートステイ(SS)施設をたらい回しにされていた。急病で倒れて意識を失い、帰らぬ人となつた。

かかった。本来はもつと生きられたはずだ」。急に入れるS.S.施設は少なく、行動障害があつた男性は敬遠されがちだった。「自己責任」で家族が探し、送迎もしなくてはならない。支援者が奔走してようやく受け入れ先が見つかっても、距離が遠く車で200キロ移動した日も。半分ほどは男性も同乗したという。

本来は家族の病気や外出の際に短期で使われるSS施設。国は連続30日でとしているが、福祉現場では行き場所がないまま転々とせざるを得ない「ロ

④ 在宅介護と「老障」問題



新井たかねさんと入所施設で暮らす娘の育代さん＝6月、埼玉県蓮田市

「ショート」が問題化しつつあり、その期間が半年を超えるケースも珍しくなっている。

くないと

男性の支援者は「入院先で息子の死を知った母は、たまらなかつたと思う。日本の福祉が家族任せで、公的資源が地域に乏しいから起きた悲劇だ。命が詰く及んでいる」と嘆く。

相模原の障害者施設殺傷事件から

A black and white portrait of a man from the chest up. He has dark hair and is wearing a high-collared coat over a cravat and a patterned waistcoat. The background is plain.

ある実子が今春、地元・川口市の新たな施設に入所したという2人の友人に話を聞いた。

した約1年前、行政側の言葉に絶句した。「北海道なら空いてますが」。その場合、会いに行ける体力はもうない。主に「おじさん」の言葉で、おじさん

富田陽子さん(76)は20年前、1方が月ほど頭に刺すような痛みがあつたが、娘の真由美さん(46)の介護を優先して我慢していた。限界に達し病院

生き別れか…。目の前が真っ暗になつた。

老障介護 高齢化した親が、障害のある子どもの介護を続けている
状況。例：母の高齢化による介護と、孫の癡呆による介護が重なる場合。

は近くに入所できただけで、もう少し困っている人がいると思うと複雑です」と涙を流した。

ブル」や「配偶者なども加わる「トリップル」の状態も起きている。「障害者の生活と権利を守る全国連絡協議会」（障全連）が2014年～2015年にかけて「障害者

新井さんが関わった障害者の在宅介護の状況に関する実態調査によると、「主たる介護者」の9割が母親。就労

家族任せ 受け皿乏しく

年。重症心身障害者の娘がいる埼玉県川口市の新井たかねさん（73）は、「地域で追い込まれている障害者と見つからない」と、毎月、市議会議員として活動している。たかねさんは、娘の病状をうかがうと、医師から即日入院を命じられた。脳腫瘍だった。約40日に及ぶ入院期間中、誰が娘の世話をするのか。担当の看護師も、何とか見つかり

に行くと、医師から即日入院を命じられた。脳腫瘍だった。約40日に及ぶ入院期間中、誰が娘の世話をするのか。2日間の猶予をもらい、何とか親族に頼めたが「崖っぷちですよ。病氣にも

なれません」と振り返る。

親の現状にも「向けてほしい」と訴える。深刻なのは、ロングショートの背景にある「老障介護」の問題だとい

なれません」と振り返る。

新井さんの紹介で、重度の知的障害のある実子が今春、地元・川口市の新たな施設に入所したという2人の友人に話を聞いた。

富田陽子さん（76）は20年前、1ヵ月ほど頭に刺すような痛みがあつたが、娘の眞由美さん（46）の介護を優先して我慢していた。限界に達し病院と回答した。

老障介護 高齢化した親が、障害のある子どもの介護を続いている状態。親が自分の親世代の介護も担う「ダブル」や、配偶者なども加わる「トリプル」の状態も起きている。「障害者の生活と権利を守る全国連絡協議会」（障金協）が2014～15年に行つた介護者に関する調査では、50代の障害者を介護する人の平均年齢は74歳。4割以上が肩や腰の痛み、体の衰えや疲労を感じているう。

福田光子さん(72)は自らの体調不良で長男政道さん(46)の入所を相談した約1年前、行政側の言葉に絶句した。「北海道なら空いてますから」。その場合、会いに行ける体力はもうない。生き別れか…。目の前が真っ暗になつた。

埼玉県内の入所施設は待機待ちが1500人を超える。福田さんは「うちは近くに入所できたけど、もっと困っている人がいると思うと複雑です」と涙を流した。

新井さんが関わった障害者の在宅介護の状況に関する実態調査によると、「主たる介護者」の9割が母親。就労機会を奪われ、経済的困窮にも陥りがちだ。17年にロングショートの最中に死亡した男性の家族は、葬儀を出すことができなかつたといつ。